

Chapitre 1 - I. BYZANCE ET L'EUROPE CAROLINGIENNE

Apports pour une Mise en partage :

Le titre d'Empereur

Dans l'Empire romain d'Orient, Justinien succède à Constantin pour devenir le *basileus* (« roi » en grec).

Il restaure un pouvoir fort et administre le territoire avec le droit romain.

Dans l'Empire, Constantinople est la capitale.

Au VIII^e siècle, dans le royaume franc, Pépin le Bref fonde la nouvelle dynastie des Carolingiens.

Son successeur Charlemagne étend son territoire sur une grande partie occidentale.

Il renforce son pouvoir en devenant l'Empereur de l'Occident.

Un pouvoir monarchique

Malgré des pratiques religieuses différentes, Justinien et Charlemagne confirment leur pouvoir par la religion.

Ils sont tous les deux couronnés et sacrés.

Leurs empires sont chrétiens et servent l'Eglise.

Par la cérémonie, l'Empereur symbolise les différents pouvoirs qu'il détient par les objets du sacre : couronne, sceptre, épée, main de justice ou globe...

Chapitre 1 - I. BYZANCE ET L'EUROPE CAROLINGIENNE

Apports pour une Mise en partage :

Une organisation efficace du territoire

Pour que le territoire soit bien dirigé, chaque Empire se pare d'une capitale resplendissante.

Justinien continue de faire de Constantinople une capitale romaine aux nombreux bâtiments à la gloire du passé.

La capitale de l'Empire carolingien est Aix-la-Chapelle.

Cet Empire est divisé en comtés administrés par des comtes nommés par l'empereur et surveillés par des *missi dominici*.

L'ordre politique et son administration

A travers les codes et les lois, chaque Empire est administré avec une efficacité redoutable.

Le code Justinien maintient l'ordre et la discipline sur l'ensemble du pays.

Avec le règne de Charlemagne (768-814), on encourage la fondation de monastères et d'écoles.

Ainsi une administration instruite et loyale se développe pour faire appliquer les capitulaires.

Chapitre 1 - I. BYZANCE ET L'EUROPE CAROLINGIENNE

Apports pour une Mise en partage :

Les sacres byzantin et carolingien

Couronné et sacré par le patriarche de Constantinople, le « basileus » est considéré comme le lieutenant de Dieu sur terre, avec un pouvoir presque illimité...

Sacré par le pape Léon III, Charlemagne montre que son pouvoir est de droit divin : le 25 décembre 800, jour de Noël... Homme, il devient un personnage « extraordinaire » pour répandre la foi chrétienne.

Du christianisme aux Eglises chrétiennes

Les Byzantins sont des chrétiens.

Mais leurs pratiques religieuses sont différentes de celles de chrétiens d'Occident : ils vénèrent les icônes et les prêtres peuvent se marier par exemple...

Le chef de l'Eglise orthodoxe est le patriarche de Constantinople.

En 1054, le schisme marque la séparation de l'Eglise orthodoxe de l'Eglise catholique du pape.

Au IX^e siècle, l'évangélisation des peuples slaves (Serbes et Bulgares) commence : deux moines Cyrille et Méthode traduisent la Bible en langue slave et créent, pour l'écrire, l'alphabet cyrillique.

L'Occident reste fidèle au pape (évêque de Rome), qui possède les Etats de l'Eglise, territoires donnés par Pépin le Bref.

Rome diffusera alors la religion catholique.